## **Editorial**

Para quienes trabajamos en nuestra publicación resulta sumamente grato el reencuentro con el lector en torno a esta nueva edición de *Cuadernos de Marte*, que hoy sale a la red. Transitamos el quinto año consecutivo de esta revista, lo cual representa naturalmente un importante esfuerzo, pero también y más significativo un ámbito de discusión problemática en torno a la guerra que es, a todas luces, inédito en el campo de las ciencias sociales latinoamericanas. En este sentido no podemos más que expresar nuestra satisfacción por el camino recorrido y por las perspectivas que tenemos por delante.

Como es costumbre recalcar, *Cuadernos de Marte* surge como una iniciativa latinoamericana, multidisciplinar y plural en cuanto a los enfoques teóricos e ideológicos. La diversidad de corrientes del pensamiento contemporáneo tuvieron y tienen aquí un espacio para publicar. Por nuestras páginas pasaron y, de seguir el curso que nos trajo a este presente, pasarán las más diversas voces, volcando resultados de investigaciones sociológicas, históricas, politológicas, económicas, antropológicas, arqueológicas, de las ciencias de la comunicación, del ámbito de las relaciones internacionales, etc.

En este número 8 contamos con siete artículos organizados en tres secciones, y también con dos reseñas de libros. Respetando el orden cronológico, comenzamos la publicación con la sección denominada *La Guerra en el Mundo Antiguo*, donde situamos el primer trabajo, que lleva por título "La guerra en los comienzos del antiguo Egipto: reflexiones a partir de la obra de Pierre Clastres" y es una contribución de Marcelo Campagno y



Augusto Gayubas. Los autores de aquellas páginas nos recuerdan las complejas y cambiantes funciones de la guerra en las sociedades, recalcando finalmente que la guerra "garantiza el orden no estatal (indiviso), incide en el proceso de cambio (emergencia del Estado) y se constituye en fundamento del orden estatal (Estado consolidado)."

En segundo lugar, el lector encontrará la sección *La Guerra en el Siglo XX*, donde podrán leerse cuatro artículos. Por una parte el texto de Emiliano Sánchez "¿Quién ha invocado a Marte? La querella sobre las responsabilidades por el inicio de la Gran Guerra en la prensa de Buenos Aires", donde analiza las percepciones de la prensa de Buenos Aires durante los meses iniciales de la Primera Guerra Mundial, notando que pese a la diversidad, la mayoría de los periódicos porteños que se ocupaban de la reflexión sobre las causas de la conflagración adjudicaban al Imperio Alemán la responsabilidad por el desencadenamiento de las hostilidades.

A continuación, encontramos el texto de Miguel Ángel Beltrán Villegas que lleva por título "Sesenta años de la Guerra de Villarrica: un capítulo del terrorismo estatal que 'olvidó' el informe 'Basta Ya'". En estas páginas se recorre el desarrollo de la Guerra de Villarica, allá por los años '50 del siglo XX, mostrando la política anticomunista de las clases dominantes de Colombia, así como los crímenes de guerra cometidos por el Estado de aquel país y la significativa responsabilidad de los EEUU en el inicio del conflicto.

Posteriormente puede leerse el trabajo de Federico Cormick "Apuntes sobre la Organización Comunista Poder Obrero", donde el autor nos introduce al mundo de una pequeña pero no por eso menos interesante experiencia política revolucionaria en la Argentina de los '70, donde la militancia examinó soluciones conceptuales y políticas novedosas para el contexto local, muchas de las cuales llevaron a que esta formación esgrimiera caracterizaciones diferentes acerca del proceso de lucha de clases de



aquellos años, en comparación con otras organizaciones político-militares como Montoneros o el PRT-ERP.

Finalmente, cerrando esta sección, se encuentra el artículo de María Pozzio "La experiencia de las mujeres en Malvinas: de la Sanidad Militar al reconocimiento". Allí se presenta un balance acerca del reconocimiento de la experiencia de guerra de un grupo de mujeres que asistieron sanitariamente a los combatientes de Malvinas, en el marco de una política de defensa argentina que, durante algunos de los primeros años del presente siglo, buscó problematizar el rol de la mujer en la guerra y en las FFAA.

Luego, en una tercera sección llamada *Cuestiones bélicas del tiempo presente*, publicamos dos artículos. Por un lado se encuentra el trabajo de Julián Fernández "Milicia Bolivariana: ¿Independencia y Patria Socialista?", donde se reflexiona en torno a la formación de la Milicia Bolivariana en Venezuela, mostrando el intento político-militar de dar respuesta a las nuevas formas de la guerra desde el Estado, pensando en los problemas de la defensa nacional en el marco de las características que asumen los conflictos armados en los años recientes.

Por último, el texto de Juan Martín Barbas "El conflicto en Siria y el rol de la comunidad internacional". En este trabajo puede encontrarse una lectura crítica acerca del rol de los principales actores de la comunidad internacional en el conflicto sirio, tanto en su desencadenamiento, como en su curso y posterior empantanamiento, caracterizado por la fragmentación política y las alianzas cruzadas que hacen imposible una solución política a corto o mediano plazo.

Finalmente, nuestra revista concluye con un apartado dedicado a la lectura de libros de interés. En esta ocasión incluimos dos reseñas. En primer lugar la realizada por Bárbara Caletti acerca de la obra de Alejandro Rabinovich, Ser soldado en las Guerras de Independencia. La experiencia cotidiana de la tropa en el Río de la Plata, 1810-1824. En segundo término, la



Cuadernos de Marte / año 6, nro. 8, Enero-Julio 2015 http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/cuadernosdemarte

de Alberto Levy Martínez en torno al trabajo de Fabián Escalante Font que lleva por título *Operación Calipso. La Guerra Sucia de los Estados Unidos contra Nicaragua 1979-1983*.

Esperamos sinceramente que el recorrido por las páginas de esta edición de *Cuadernos de Marte* sea provechoso y, por qué no, placentero. Mientras tanto recordamos que la recepción de colaboraciones, en forma de artículos o reseñas, se encuentra abierta de modo permanente, señalando también que el 15 de octubre de 2015 expira el plazo para los trabajos que se considerarán en el siguiente número, que verá la luz en diciembre. Asimismo, para quienes se encuentren interesados pueden consultar más detalles en las páginas finales de este número, donde hallarán las normas para los autores.

